

# Corresponsabilidad Parental: Significados y experiencias de la incorporación de la perspectiva de género en la relación médico-padre y madre en el CESFAM San Felipe El Real – Chile, durante el periodo 2016-2017.

Daisy Iturrieta H. <sup>1</sup>, Francisca Apablaza R. <sup>2</sup>, Emilio Perez R. <sup>2</sup>

1. Socióloga, Magister en Salud Pública, Doctora(a) en Ciencias en Salud Colectiva. Académica Escuela de Medicina. Universidad de Valparaíso.

2. Estudiantes Quinto año de la Carrera de Medicina, Universidad de Valparaíso, Campus San Felipe, Chile

## INTRODUCCIÓN

El Sistema de Protección a la Infancia Chile Crece Contigo promueve el acompañamiento por parte de padres y figuras paternas durante la gestación, el parto, el nacimiento, y controles de salud de niños y niñas, esto debido a que existen estudios que han comprobado que la participación de la figura paterna en los cuidados y la crianza de manera cariñosa, activa y comprometida, favorece el desarrollo cognitivo y emocional de niños y niñas (1). Para cumplir con este componente es necesario colocar en valor la necesidad de que los médicos y profesionales de la salud signifiquen la perspectiva de género como una herramienta para dar vida a las acciones de corresponsabilidad parental propuestas en el Sistema. El **objetivo del estudio** fue explorar de qué manera los médicos abordan la Corresponsabilidad Parental en salud con el padre y madre que acompañan a su hijo(a) en la atención pediátrica en los controles del niño sano en el CESFAM San Felipe el Real, a través de la experiencia de médicos, usuarios y usuarias de la atención primaria. Su **ruta metodológica** fue desde un enfoque cualitativo, utilizando la entrevista y el grupo focal como técnicas de recolección de información.

**Palabras claves:** Perspectiva de género / Corresponsabilidad parental en salud / Relación médico-paciente.

## METODOLOGÍA



Esquema 1. Resumen sobre metodología de estudio. Elaboración propia.

## RESULTADOS

Categorías de Análisis		Médicos/médicas	Padres y madres
1	Significación de Género	Visión biologicista, no como un constructo cultural (2)	*no incluidos en esta categoría*
2	Corresponsabilidad parental	Manejan el concepto pero mantienen orientaciones de cuidado centradas en la madre.	La gran mayoría tiene un concepto erróneo de lo que significa la corresponsabilidad parental, confundiendo el término con la "relación médico-paciente"

Tabla 1. Categorías de análisis. Elaboración propia.

## Conclusiones

Se desprende de la investigación que el abordaje de la corresponsabilidad parental por parte de los médicos y médicas es deficiente, lo que se refleja en una atención centrada en la responsabilidad que se le asigna a la figura materna en el cuidado de salud de sus hijos e hijas, minimizando el rol de la figura paterna. Se naturaliza la ausencia de la figura paterna en la crianza, no así la materna.

No existen directrices que orienten a los profesionales en el abordaje de la corresponsabilidad parental en el box.

Se sugiere potenciar la transversalidad de la categoría de género y la aplicabilidad del enfoque de género desde las mallas curriculares que cursan los futuros profesionales de salud.

A nivel nacional, es necesario el avance en políticas públicas que resguarden, fomenten y faciliten la participación del padre en la crianza y cuidado de sus hijos, incluyendo el proceso salud/enfermedad de éstos, como la existencia de tiempos protegidos para participar activamente de la corresponsabilidad parental. Por otro lado, el Sistema Chile Crece Contigo genera múltiples guías y destina recursos para fomentar la corresponsabilidad parental, pero se evidenció que existe un desconocimiento por parte de los padres y madres respecto a dicha estrategia y al concepto, por lo tanto surge la duda de cómo está llegando este material a los usuarios.



Esquema 2. Principales resultados de significación de Corresponsabilidad parental.. Elaboración propia.



Esquema 3. Principales resultados sobre características de la atención pediátrica.. Elaboración propia.



Esquema 4. Principales resultados sobre el abordaje de la corresponsabilidad parental por parte de los médicos. Elaboración propia.